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Parlamento de Navarra 28 de septiembre de 1990 

Serie A: 
PROYECTOSDELEYFORAL 

Proyecto de Ley Foral sobre el régimen de autorizaciones, infracciones y sanciones 
en materia de Servicios Sociales 

PRORROGA DEL PLAZO DE PRESENTACION DE ENMIENDAS 

En sesión celebrada el día 24 de septiembre de 
1990, la Mesa del Parlamento de Navarra adoptó, 
entre otros, el siguiente Acuerdo: 

<(De conformidad con lo establecido en el ar- 
tículo 104 del Reglamento de la Cámara, 

SE ACUERDA: 

de enmiendas al proyecto de Ley Foral sobre el 
régimen de autorizaciones, infracciones y sancio- 
nes en materia de Servicios Sociales. 

Segundo.-Ordenar la publicación del presente 
acuerdo en el Boletín Oficial del Parlamento de 
Navarra.,, 

Pamplona, 25 de septiembre de 1990. 

EI Presidente: l. Javier Gómara Granada. 
Primero.-Prorrogar hasta el día 5 de octubre 

de 1990, a las 12 horas, el plazo de presentación 
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Serie F: 
PREGUNTAS 

Preguntas sobre el tratamiento que la Administración Foral da a las familias 
numerosas 

CONTESTACION DE LA DIPUTACION FORAL 

En cumplimiento de lo establecido en el ar- 
tículo 110.1 del Reglamento de la Cámara, se 
ordena la publicación en el Boletín Oficial del 
Parlamento de Navarra de la contestación de la 
Diputación Foral a la pregunta formulada por el 
Parlamentario Foral del Grupo Unión del Pueblo 
Navarro D. Javier Pomés Ruiz, sobre el trata- 
miento que la Administración Foral da a las familias 
numerosas, publicada en el Boletín Oficial del 
Parlamento de Navarra núm. 40, de 4 de julio de 
1990. 

Pamplona, 25 de septiembre de 1990. 

EI Presidente: l. Javier Gómara Granada. 

Contestación de la Diputación Foral 
EI Consejero de Trabajo y Bienestar Social que 

suscribe, en relación con la pregunta formulada por 
el Parlamentario Foral del Grupo de Unión del 
Pueblo Navarro D. Javier Pomés Ruiz, sobre el 
tratamiento que la Administración Foral da a las 
familias numerosas, tiene el honor de remitir a 
V.E. la siguiente 

CONTESTACION 

Examinado, en primer lugar, el expositivo de la 
pregunta, parece oportuno clarificar una cuestión 
que se plantea con carácter general cuando, reali- 
zadas las Transferencias a la Comunidad Foral, se 
considera necesario que la Administración señale 
cuáles son los derechos que va a respetar y tutelar 
en materia de familias numerosas. 

En este sentido, la contestación es clara y 
rotunda: EI Gobierno de Navarra respeta y ampara 
íntegramente cuantos derechos se derivan de la 
legislación vigente en esta materia que, como ya lo 
expresa el preguntante, está integrada por una 
serie de disposiciones, fundamentalmente de ca- 
rácter estatal. 

Esto nos obliga a hacer un análisis de la 
normativa aplicable al respecto, con lo que entra- 
mos ya a contestar a la primera de las cuestiones 
que se formulan, relativa a cuáles son los derechos 
y obligaciones que la Administración Foral consi- 
dera vigentes con expresión de la norma que los 
sustenta. 

Todo lo relativo a la materia objeto de la pre- 
gunta se asienta en la Ley 25/1971, de 19 de 
Mayo, de Protección a las Familias Numerosas, en 
cuya Exposición de Motivos se pone de manifiesto 
que la acción protectora que a la familia se dispensa 
obedece a principios imperativos de justicia social, 
a los que en manera alguna pueden ser extrañas las 
especiales características y circunstancias que 
concurren en las familias en las que el número de 
hijos puede constituir, y de hecho en ocasiones 
constituye, un grave obstáculo para el debido 
disfrute, por parte de sus miembros, de los bienes 
económicos, sociales y culturales. 

Aunque se trata de una disposición preconstitu- 
cional, la propia Norma Básica se hace partícipe 
de esta preocupación cuando en su artículo 39 
establece que los poderes públicos asegurarán la 
protección social, económica y jurídica de la 
familia. 

La Ley de Protección a las Familias Numerosas 
perfila el concepto de ((familia numerosa,, al introdu- 
cir una serie de requisitos y condiciones que la 
familia debe reunir para que pueda tener esta 
consideración, debiendo destacarse que no es sólo 
el número de hijos el factor que determina tal 
calificación sino que se introducen a este respecto 
otros, como los conceptos de minusvalía o de 
incapacidad para el trabajo que afectan a los 
miembros de la familia. 

A estos efectos, y por lo que se refiere a los 
hijos, la Ley a que nos estamos refiriendo advierte 
que podrán ser legítimos, legitimados, naturales 
reconocidos, ilegítimos con derecho a alimentos, 
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o adoptivos, unos y otros de ambos cónyuges o de 
cualquiera de ellos. 

Resulta de obligada cita en este apartado la Ley 
21/1986, de 23 de Diciembre, de Presupuestos 
Generales del Estado para 1987, que amplió toda- 
vía más el concepto de familia numerosa al 
reconocer también este carácter al cabeza de fami- 
lia y su cónyuge cuando ambos fueran minusválidos 
o tuvieran incapacidad absoluta para todo trabajo, 
concurriendo dos hijos, y al cabeza de familia, su 
cónyuge si lo hubiere, y dos hijos, siempre que 
éstos sean minusválidos o incapacitados para el 
trabajo. 

En este punto resulta obligada la referencia a 
otra disposición que conserva su vigencia, como es 
la Orden Ministerial de 22 de Mayo de 1987 que 
extendió a las madres solteras la protección que la 
Ley de Familias Numerosas ofrece. 

Esta Ley, tras establecer los requisitos que 
deben reunir el cabeza de familia y los hijos, como 
residencia, edad, convivencia, dependencia eco- 
nómica o carencia de ingresos de los hijos, clasifica 
a las familias numerosas en las categorías de 1.” 
(cuatro a seis hijos), 2.” (seis a nueve), y 
categoría de honor, que comprende a las familias 
que tengan diez o más hijos, añadiendo que las 
clasificadas en las categorías l.a y 2.” con el 
número máximo establecido para cada una de 
ellas, adquirirán la inmediata superior a todos los 
efectos, siempre que uno de sus hijos tenga la 
condición de minusválido o incapacitado para el 
trabajo. 

De igual modo, y siguiendo con el análisis de la 
normativa que se considera en plena vigencia, 
haremos referencia de nuevo a la Ley 21/1986 de 23 
de Diciembre, de Presupuestos Generales del Es- 
tado para 1987, al insertar un nuevo supuesto en la 
Ley de Protección a las Familias Numerosas, 
considerando que adquirirán la categoría inme- 
diata superior aquellas familias numerosas que, sin 
contar con el número máximo de hijos establecidos 
para cada una de las Categorías 1.” y 2.”, tengan 
dos o más hijos minusválidos o incapacitados para 
el trabajo, a cuyo efecto cada uno de éstos será 
computado como si de dos hijos se tratara. 

La Ley continúa regulando el procedimiento para 
la expedición del Título Oficial de familia nume- 
rosa, órgano competente y supuestos en que 
procede la renovación de dicho título. 

Y añadiremos que es la propia Ley de Protección 
a las Familias Numerosas la que recoge de manera 
pormenorizada los derechos de estas familias a que 
la pregunta se refiere, derechos que se manifiestan 
en muy diversas áreas. 

Así se determina que ciertas asignaciones 
familiares de la Seguridad Social experimentarán en 
favor de las familias numerosas los incrementos que 

la propia Ley establece, materia que fue objeto de 
desarrollo en virtud de Resolución de la Dirección 
General de la Seguridad Social de 27 de Diciembre 
de 1971, contemplándose los incrementos que 
como tales familias corresponden. 

Citaremos en esta materia, como plenamente 
vigente, y por estar estrechamente relacionada con 
el tema que ahora nos ocupa, la Ley 26/1985, de 
31 de Julio de medidas urgentes de racionalización 
de la estructura y de la acción protectora de la 
Seguridad Social, en la que se modifica sustancial- 
mente, además del régimen de pensiones, el 
sistema de protección familiar de la Seguridad 
Social, a cuyo fin se dispone que a partir de su 
entrada en vigor, la acción protectora del sistema 
de Seguridad Social en materia de prestaciones de 
protección a la familia comprenderá, exclusiva- 
mente, las asignaciones periódicas por hijos a 
cargo, facultando al Gobierno para la determinación 
de la nueva cuantía de la asignación mensual por 
hijos, pudiendo aplicarse un incremento a la citada 
asignación cuando vaya dirigida a colectivos con 
menores ingresos, materia que fue objeto de espe- 
cífica regulación mediante Real Decreto 2364/ 
1985, de 18 de Diciembre. 

Volviendo a la Ley de Protección a las Familias 
Numerosas, continúa reflejando los derechos de 
éstas en el ámbito laboral, al establecer que en 
aquellos casos en que se produzcan despidos, 
ceses de personal, reducciones temporales de 
jornada o traslados forzosos, los cabezas de fami- 
lias numerosas y sus cónyuges gozarán, dentro de 
su especialidad y categoría, de especial protec- 
ción para la conservación de sus situaciones labora- 
les. 

Al mismo tiempo se introduce otra prescripción, 
relativa al hecho de que en beneficio de estas 
personas se duplicarán los plazos señalados legal- 
mente para desalojar la vivienda que ocupen por 
razón de su trabajo. 

La Ley 2111971, de 19 de Mayo, a que nos 
estamos refiriendo, contempla también una serie de 
derechos en favor de los miembros de las familias 
numerosas en lo que respecta al área de educa- 
ción, estableciendo exenciones o reducciones de 
derechos y tasas académicas y administrativas, 
aplicable a los niveles de estudios que se recogen 
en la propia Ley. 

En el mismo ámbito se prevén derechos de 
preferencia, en igualdad de condiciones, para el 
acceso a los Centros de Educación Especial, así 
como subsidios de educación especial en favor de 
hijos minusválidos o incapacitados para el trabajo. 

Se refiere también la Ley a los derechos de 
carácter fiscal cuando establece exenciones y reso- 
luciones en la cuota del Impuesto sobre el rendi- 
miento del Trabajo Personal, lo que nos obliga a 
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remitirnos a la normativa sobre el I.R.P.F. y, 
concretamente en nuestra Comunidad Foral al De- 
creto Foral legislativo 212/1986, de 3 de Octubre y 
normas complementarias, a las que más adelante 
nos referiremos. 

De igual forma, se refiere la Ley de Protección 
de las Familias Numerosas a derechos para el 
acceso a la vivienda que se destine a domicilio 
habitual, con el alcance que la propia Ley esta- 
blece, contemplándose lo referente a la concesión 
de préstamos en condiciones más beneficiosas para 
estas familias, así como una baremación más 
favorable en la adjudicación de cupos de vivienda 
de protección oficial. 

Y también derechos de preferencia a la perma- 
nencia en la vivienda en materia de denegaciones 
de prórroga a que se refiere la Ley de Arrendamien- 
tos Urbanos. 

Dentro del contexto de la Ley nos referiremos, 
finalmente como derechos más destacables, a los 
que se refieren a la materia de transporte, gozando 
los miembros de familias numerosas de reducciones 
sobre las tarifas y complementos especiales de 
ferrocarriles y empresas concesionarias de líneas 
de transporte, en los porcentajes que la propia Ley 
establece. 

Termina la Ley estableciendo la potestad sancio- 
nadora en favor de la Administración para supues- 
tos de ocultación, falsedad o infracción de lo 
establecido en la misma Ley o de resistencia a la 
prestación de los beneficios previstos en ella, 
materia que fue objeto de desarrollo específico en 
virtud del Decreto 509/1973, de 22 de Marzo de 
1973. 

En todo caso, advertiremos que la vigente Ley 
de Protección a las Familias Numerosas, de 19 de 
mayo de 1971, fue objeto de desarrollo reglamenta- 
rio a través del Decreto 3140í1971, de 23 de 
diciembre, donde se reiteran y completan los bene- 
ficios a que nos hemos referido. 

Resulta obligado añadir a esta normativa otras 
disposiciones, como es el Decreto 1753/1974, de 
14 de junio, regulador del subsidio especial de 
educación para las familias numerosas que tengan 
hijos minusválidos o incapacitados para el trabajo, 
norma que fue objeto de posterior desarrollo me- 
diante Orden Ministerial de 3 de marzo de 1977. 
Este subsidio ha sido objeto de actualizaciones 
mediante convocatorias sucesivas, mereciendo ci- 
tarse la Resolución de 23 de junio de 1989, de la 
Secretaría de Estado de Educación, convocando 
ayudas de Educación Especial referidas al curso 89- 
90, para Familias Numerosas con hijos con minus- 
valía o incapacitados para el trabajo. 

También merece ser objeto de cita la Resolución 
de la Dirección General de la Seguridad Social, de 
1 de octubre de 1972, que regula el procedimiento 

para el reconocimiento de la condición de minusvá- 
lido o incapacitado para el trabajo, a efectos de 
obtener los beneficios reconocidos a las familias 
numerosas. 

Pasando ya a contestar a la segunda de las 
preguntas formuladas, relativa a las medidas que 
tiene adoptadas la Administración Foral para dar 
publicidad y tutelar el cumplimiento de estos dere- 
chos, conviene hacer referencia al Real Decreto 
1702/1985, de 1 de agosto, en virtud del cual se 
traspasan desde la Administración del Estado a la 
de la Comunidad Foral de Navarra las competencias 
en materia de Asistencia y Servicios Sociales, en 
cuyo Anexo 2.e) se establece que en materia de 
Familias Numerosas, corresponderá a la Comuni- 
dad Foral el reconocimiento de la condición de las 
mismas, la expedición de títulos y su renovación, 
con sujeción al modelo estatal, así como la 
facultad sancionadora en la parte y cuantía esta- 
blecida en la legislación vigente. 

La transferencia de estos servicios tiene efectivi- 
dad a partir del 1.” de julio de 1985, habiendo 
quedado asignada la prestación de los mismos al 
Servicio Regional de Bienestar Social, de acuerdo 
con lo establecido en el Decreto Foral 179/1985, de 
25 de septiembre. 

Esto significa que desde la citada fecha los 
titulares de familias numerosas de nuestra Comuni- 
dad han ido pasando por el Servicio Regional de 
Bienestar Social para solventar cuantas cuestiones 
se suscitan en relación con las competencias que 
figuran en el ya citado Real Decreto de Transferen- 
cia. 

Esto se pone de manifiesto a través de los datos 
que obran en dicho Organismo Autónomo, de los 
que se desprende que en el año 1989 existían en 
Navarra 2.264 familias numerosas, de las que 
2.187 pertenecían a la 1.” Categoría, 69 a la 
2.”, y 8 a la Categoría de Honor, habiéndose 
expedido el pasado año 159 Títulos nuevos y 
renovado 2.105 Títulos de Familia Numerosa. 

Si atendemos al número de hijos en cada 
familia, resulta que la mayor parte de ellas, 1.426 
familias, tienen 4 hijos, 413 tienen 5, y hay 224 con 
3, 114 con 6, 49 con 7, 15 con 8, 10 con 2, 5 con 
9 hijos, cuatro familias con 10 hijos, una con 12, 
una con 13 y 2 familias con 14 o más hijos. 

Constatada la importancia cuantitativa de las 
familias numerosas en Navarra, conviene añadir 
que la Administración de nuestra Comunidad Foral 
no se limita a expedir y renovar Títulos, sino que 
ejerce funciones de relevancia desde el punto de 
vista cualitativo, toda vez que, en el momento en 
que la familia interesada recoge su título, se le 
pone de manifiesto y se le entrega una relación en la 
que constan, de manera resumida, todos los dere- 
chos que las leyes reconocen en favor de las 
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familias numerosas, a los que ya nos hemos 
referido al contestar a la primera pregunta de las 
formuladas. 

A esto hay que añadir que existe en el Servicio 
Regional de Bienestar Social una Unidad de con- 
sulta permanente que atiende a cuantas personas 
interesadas y afectadas acuden solicitando informa- 
ción relativa a cualquier cuestión puntual referida a 
estas materias. 

Por estas razones, puede afirmarse que en lo 
que respecta a familias existe una comunicación 
fluida entre la Administración de la Comunidad Foral 
y el administrado y que éste conoce desde el primer 
momento las materias o áreas en las que existe el 
reconocimiento legal de derechos concretos en 
favor de los titulares de familias numerosas. 

Pero el Gobierno de Navarra no sólo interviene 
en lo que competencialmente se corresponde con la 
materia de Familias Numerosas sino que en muchas 
de sus actuaciones administrativas y normativas 
está presente el concepto de unidad familiar o bien 
el número de hijos que integran esa unidad familiar. 

Así, y con respecto al tratamiento que se 
otorga a la familia numerosa desde la perspectiva 
del Impuesto sobre la Renta de las Personas 
Físicas, señalaremos que la Disposición Transito- 
ria Tercera de la Norma del Impuesto sobre la Renta 
de las Personas Físicas de 28 de diciembre de 
1978, que a su vez viene recogida en la Disposición 
Transitoria Segunda del Texto Refundido de este 
Impuesto aprobado por Decreto Foral 21 2/1986, de 
3 de octubre, en el que se regula un régimen 
transitorio para las familias numerosas de honor, 
dispuso un régimen especial a los sujetos pasivos 
titulares de familia numerosa de honor a 1 de enero 
de 1979 que en la fecha del Decreto del impuesto 
tuvieran derecho a deducción, respetando así los 
derechos adquiridos por los contribuyentes en las 
circunstancias expresadas, en el marco del Im- 
puesto sobre Rendimientos del Trabajo Personal, 
que quedó suprimido desde el 1 de enero de 1979 al 
entrar en vigor la nueva Ley. 

Desde otra perspectiva, y con incidencia directa 
en las familias numerosas, debe resaltarse que el 
concepto de unidad familiar ha tenido y tiene gran 
relevancia en el diseño del propio Impuesto sobre la 
Renta de las Personas Físicas, así como en lo 
que respecta a su gestión y liquidación. 

Buena prueba de ello está en la propia definición 
del tributo que se contiene en el artículo 1.0 del 
Decreto Foral de 3 de octubre de 1986, cuando 
establece que el I.R.P.F. es un tributo de carácter 
directo y naturaleza personal que grava la renta de 
los sujetos pasivos en función de su cuantía y de 
las circunstancias personales y familiares que con- 
curran en éstos. 

De ahí las deducciones legalmente estableci- 
das en nuestra Comunidad Foral para el ejercicio de 

1990, como la de 65.000 ptas. por razón de 
matrimonio cuando uno solo de los miembros de la 
unidad familiar obtenga rendimientos de trabajo 
personal o de actividades empresariales, profesio- 
nales o artísticas, siendo de igual cuantía la 
deducción en el caso de un viudo, separado o 
soltero con hijos a su cargo con derecho a deduc- 
ción. 

La deducción por hijos es de 21 .O00 pesetas por 
el primero, 26.250 pesetas por el segundo, 
31.500 por el tercero, 42.000 por el cuarto y 
52.500 ptas. por el quinto y sucesivos, siempre 
que sean menores de 30 años, no formen parte de 
otra unidad familiar con ingresos superiores a 
655.000 ptas. anuales, o no superen 131.000 
ptas. de ingresos y convivan con el contribuyente. 

A esto debe añadirse la deducción de 63.000 
pesetas que opera respecto del hijo o cualquier otro 
miembro de la unidad familiar que tenga la condición 
legal de minusválido en grado igual o superior al 
33%. 

De igual forma la unidad familiar se ve afectada 
por la deducción de 14.300 pesetas por accendien- 
tes que convivan con el contribuyente. 

Además de estas deducciones, y pasando un 
poco por alto un conjunto de casos en los que se 
tiene en cuenta la composición familiar, como el 
referido a la compensación de pérdidas entre las 
distintas fuentes de renta de los miembros de la 
familia si se opta por una declaración conjunta, 
señalaremos el hecho de que a efectos de retencio- 
nes por rendimientos de trabajo, como pagos a 
cuenta de la liquidación oficial, se tiene en cuenta el 
número de hijos a cargo del contribuyente, dismi- 
nuyendo el tipo de retención a medida que aumente 
el número de hijos. 

Sin ánimo de extendernos excesivamente en el 
análisis pormenorizado de supuestos en los que se 
otorga a la familia numerosa un tratamiento acorde 
con los derechos que se siguen de la Ley de 19 de 
mayo de 1971, añadiremos el que opera en materia 
de educación, que se lleva a efecto a través del 
procedimiento para la concesión de becas, de 
modo que, aplicándose en general la normativa 
estatal cuyas previsiones ya se han comentado, en 
aquellas becas que son complementarias de las del 
Estado la asignación de la cuantía se hace en 
atención a la renta de la familia, de modo que, 
calculándose esta renta <<per capita)), cuanto mayor 
sea el número de miembros de la unidad familiar, 
entrará en juego un tramo de renta que lleva consigo 
mayor cuantía de la ayuda final, siendo en este 
aspecto la normativa de Navarra más generosa, 
incluso, que la del Estado, estando dotadas las 
convocatorias de la máxima publicidad. 

Y de igual forma, podemos hacer referencia a 
las actuaciones de la Administración de nuestra 
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Comunidad en materia de vivienda, de indudable 
importancia, en la que se siguen también rigurosa- 
mente los criterios y disposiciones de carácter 
general, por lo que experimentan un incremento las 
superficies máximas en viviendas de protección 
oficial en favor de las familias numerosas, se otorga 
preferencia a estas familias en la adjudicación de 
parcelas de propiedad pública, una mayor puntua- 
ción en los baremos para la adjudicación de cupos 
en viviendas de protección oficial, preferencia para 
adquirir viviendas por encargo de sociedades públi- 
cas de vivienda, aplicándose una reducción, en 
favor de estas familias, que oscila entre el 15% y el 
40% en los precios de renta o venta de viviendas de 
protección oficial. 

Lo mismo diremos en materia de transportes, 
área en la que no sólo se aplican deducciones por 
parte de la Red Nacional de Ferrocarriles, sino que 
también siguen vigentes los descuentos en los 
transportes interurbanos realizados en los servicios 
regulares de Transporte por carretera, que alcan- 
zan el 20, 40 Ó 50%, según se trate de familia 
numerosa de 1.” categoría, 2.”, o categoría de 
honor respectivamente, a cuyo fin el beneficiario 
aporta el Título de familia numerosa y el corres- 
pondiente impreso, debidamente cumplimentado. 

También resulta de obligada cita, por razón de 
su actualidad, lo dispuesto en la Ley Foral 17/1989, 
de 29 de diciembre en la que, autorizándose al 
Gobierno de Navarra la enajenación onerosa de 
suelo público en Mendillorri, se establece que el 
programa anual deberá incluir necesariamente la 
exigencia de construcción de un número de vivien- 
das para unidades familiares superiores a cinco 
miembros, sin perjuicio de su derecho a concurrir a 
la oferta general de viviendas, a cuyo fin se ha 
destinado en la primera fase un 5% de las viviendas 
ofertadas. 

Terminaremos destacando la reciente aproba- 
ción del Decreto Foral 168/1990, de 28 de junio, 
por el que se regulan las prestaciones y ayudas 
individuales y familiares en materia de Servicios 
Sociales, norma esta que contempla con especial 
cuidado la situación familiar y el número de miem- 
bros de dicha unidad a la hora de conceder el 
Servicio Regional de Bienestar Social ayudas ex- 
traordinarias, ayudas de apoyo a la integración 
familiar y social y ayuda para asistencia especiali- 

zada, destacando, por lo que se refiere al reconoci- 
miento de la Renta Básica y a la fijación de su 
importe en favor de hogares unipersonales y familia- 
res, el hecho de que la cuantía inicial de 33.000 
pesetas mensuales se ve incrementado en 5.000 
ptas. por cada miembro de la unidad familiar. 

En definitiva, concluiremos la contestación a las 
cuestiones formuladas señalando que se trata de 
una materia a la que el Gobierno de Navarra está 
dando un tratamiento acorde con las exigencias 
normativas y con la importancia sociológica, cuali- 
tativa y cuantitativa que las familias numerosas 
tienen en nuestra Comunidad, debiendo enten- 
derse que, sin perjuicio de las actuaciones adminis- 
trativas que en cada caso proceden, se trata de una 
materia que no sólo parte de una protección gené- 
rica de las familias numerosas sino de un conjunto 
de derechos reconocidos de forma concreta por las 
leyes, lo que obliga en muchos casos a la necesi- 
dad de que estos derechos sean ejercidos y recla- 
mados por sus titulares no sólo ante la Administra- 
ción, sino en muchos casos ante la propia Jurisdic- 
ción, como así sucede en la práctica diaria cuando 
se aduce una preferencia en el empleo ante la 
Administración o jurisdicción laboral, según los 
casos, o uri derecho de prioridad en materia arren- 
daticia ante la jurisdicción ordinaria. 

En cualquier caso consideramos que la Adminis- 
tración de la Comunidad Foral está cerca de los 
afectados en materia de Familias Numerosas, que 
es adecuada la información que reciben quienes 
son titulares de estas familias, que la Administra- 
ción, en sus distintas actuaciones, es consecuente 
con los derechos derivados de la Ley de Protección 
a las Familias Numerosas y de su propia normativa. 

No obstante el Gobierno de Navarra continuará 
esforzándose para que estas actuaciones experi- 
menten una constante mejora, lo que Contribuirá a 
alcanzar mayores cotas de bienestar social en favor 
de las familias navarras. 

Lo que tengo el honor de comunicar a V.E. en 
cumplimiento de lo dispuesto en los artículos 181 y 
siguientes del Reglamento del Parlamento de Nava- 
rra. 

Pamplona, a veinte de septiembre de mil nove- 
cientos noventa. Fdo.: Máximo Esteban Bueno. 
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Pregunta sobre diversos extremos relacionados con el profesorado de religión en los 
centros educativos públicos 

FORMULADA POR EL GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR 

La Mesa del Parlamento de Navarra, en sesión 
celebrada el día 24 de septiembre de 1990, 
acordó admitir a trámite la pregunta formulada por el 
Grupo Parlamentario Popular sobre diversos extre- 
mos relacionados con el profesorado de religión en 
los centros educativos públicos, para la que se 
solicita respuesta oral ante la Comisión correspon- 
diente, que será la Comisión de Educación y 
Cultura. 

En ejecución de dicho acuerdo, se ordena su 
publicación en el Boletín Oficial del Parlamento de 
Navarra. 

Pamplona, 25 de septiembre de 1990. 

EI Presidente: 1. Javier Gómara Granada. 

Texto de la pregunta 
Juan CRUZ CRUZ, en representación del 

Grupo Popular del Parlamento de Navarra, a tenor 
de lo dispuesto en el Art. 181 y concordantes del 
vigente Reglamento. 

EXPONE 
Que existiendo un acuerdo entre el Ministerio de 

Educación y Ciencia y la Conferencia Episcopal 
para dotar de profesorado preparado para garanti- 
zar la enseñanza de la religión a todos los alumnos 
que la soliciten, y, una vez asumidas las transfe- 
rencias educativas de Navarra, se puede detectar 
la inquietud en padres y alumnos de la enseñanza 
pública de Navarra por la falta de atención que la 
Administración educativa ha mostrado por el profe- 
sorado que se necesita. 

Por lo cual, 
Solicita, respuesta ORAL, a la pregunta si- 

¿En qué estado se encuentra el profesorado de 

¿Cuántos han sido nombrados y cuántos se han 

¿Qué tipo de contrato y qué tipo de prestación 

¿Qué exigencia tienen por parte de la Adminis- 

Pamplona, diecisiete de septiembre de mil no- 

guiente: 

religión en los centros educativos públicos? 

incorporado a sus puestos? 

de Seguridad reciben? 

tración durante el tiempo que imparten clases? 

vecientos noventa. Fdo.: Juan Cruz Cruz. 

Pregunta sobre si el Gobierno tiene el proyecto de ampliar a otras zonas la 
delimitación de espacios para acampadas en Urbasa 

FORMULADA POR EL GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR 

Ordenación del Territorio, Vivienda y Medio Am- 
biente. 

En ejecución de dicho acuerdo, se ordena su 
publicación en el Boletín Oficial del P a ~ h e n t O  de 

La Mesa del Parlamento de Navarra, en sesión 
celebrada el día 24 de septiembre de 1990, 
acordó admitir a trámite la pregunta formulada por el 
Grupo Parlamentario Popular sobre si el Gobierno 
tiene el proyecto de ampliar a otras zonas la 
delimitación de espacios para acampadas en Ur- 
basa, para la que se solicita respuesta oral ante la 
Comisión correspondiente, que será la Comisión de 

k~varra. 

Pamplona, 25 de septiembre de 1990. 

EI Presidente: l. Javier Gómara Granada. 
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Texto de la pregunta 
Juan CRUZ CRUZ, en representación del 

Grupo Popular del Parlamento de Navarra, a tenor 
de lo dispuesto en el Art. 181 y concordantes del 
vigente Reglamento. 

EXPONE 

En reciente comparecencia parlamentaria del 
Sr. Consejero de Ordenación del Territorio, Vi- 
vienda y Medio Ambiente, la respectiva Comisión 
apoyaba mayoritariamente una actuación del Go- 
bierno en la Sierra de Urbasa tendente a la protec- 
ción del medio natural y a la razonable acotación de 
espacios para evitar desaprensivas actuaciones 
(incluidos los riegos de incendio) de visitantes, 
especialmente en períodos vacacionales. 

Pero se ha podido detectar recientemente, a 
raíz de las acotaciones del terreno y espacios para 
acampada, el malestar de los ciudadanos por la 
inadecuada ubicación y la mediocre infraestructura 

creadas para tal fin. Entre las quejas, se recogen 
las siguientes: bloqueo de accesos, concentración 
de los acampados en una zona rodeada de alambre 
y carente de servicios adecuados, de agua con 
manantial proporcionado, sin arbolado que res- 
guarde del sol, en un terreno irregular e inadecuado 
para montar una tienda. 

Teniendo en cuenta que Urbasa es un bien 
disfrutable, solicito respuesta ORAL a las preguntas 
siguientes: 

‘Se ha realizado un estudio de impacto recupe- 
ración para delimitar el número de acampados? 

‘Se ha hecho una ficha de cada acampado? 
¿Se han realizado acometidas de agua que 

pueda satisfacer las necesidades de los visitantes? 
‘Tiene el Gobierno el proyecto de ampliar a 

otras zonas más adecuadas la delimitación de 
espacios para acampadas? 

Pamplona, dieciocho de septiembre de mil no- 
vecientos noventa. Fdo.: Juan Cruz Cruz. 

Pregunta sobre diversos aspectos relativos a la desafección del uso docente del 
edificio destinado a antiguas escuelas en el Concejo de Zudaire 

FORMULADA POR EL GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR 

La Mesa del Parlamento de Navarra, en sesión 
celebrada el día 24 de septiembre de 1990, 
acordó admitir a tramite la pregunta formulada por el 
Grupo Parlamentario Popular sobre diversos aspec- 
tos relativos a la desafección del uso docente del 
edificio destinado a antiguas escuelas, en el Con- 
cejo de Zudaire, para la que se solicita respuesta 
por escrito. 

En ejecución de dicho acuerdo, se ordena su 
publicación en el Boletín Oficial del Parlamento de 
Navarra. 

Pamplona, 25 de septiembre de 1990. 

EI Presidente: 1. Javier Gómara Granada. 

Texto de la pregunta 
Calixto Ayesa Dianda, Portavoz del Grupo Po- 

pular del Parlamento de Navarra, a tenor de lo 
dispuesto en el Art. 181 y concordantes del vigente 

Reglamento, desea le sea contestada en respuesta 
ESCRITA lo siguiente: 

ANTECEDENTES 
En reiteradas ocasiones, el Concejo de Zudaire 

(Améscoa Baja) se ha dirigido a la Junta Superior 
de Educación de Navarra, solicitando la desafec- 
ción del uso docente del edificio destinado a anti- 
guas escuelas (que consta de planta baja con dos 
aulas y servicios, y la primera planta con dos 
viviendas), situado en la plaza del pueblo, y en 
estado ruinoso. Dado su irrecuperable estado, y 
hallándose ubicado en un lugar de máximo peligro 
por la proximidad de zonas ajardinadas y parque 
infantil, sólo cabe su demolición puesto que carece 
de valor arquitectónico. 

A mayor abundamiento, los usos docentes y de 
vivienda a que estaban respectivamente destinadas 
las plantas baja y primera, han desaparecido. Así, 
las escuelas comunales de las Amescoas se trasla- 
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daron a la Colonia San Miguel Excelsis, y el 
Concejo de Zudaire, ante la negativa de los maes- 
tros a residir en la zona, aún en otras dependen- 
cias; se ve obligado, por resolución judicial, a 
satisfacer el importe de kilometraje de los docentes. 

Según acuerdo de la Junta Superior de Educa- 
ción de Navarra de 20 de diciembre de 1989, visto 
el informe de la Dirección Provincial de Educación y 
Ciencia; <<Se informa favorablemente la desafec- 
ción del uso docente de la planta baja del edificio, 
no así de la primera planta (ocupada por dos 
viviendas de maestros), en previsión de su posible 
utilización en un futuro inmediato por alguno de los 
profesores de EGB)). 

Tan salomónico acuerdo, no resuelve en modo 
alguno el fondo de la cuestión planteada que no 
pretende sino proceder al derribo del inmueble, 
obviamente en su totalidad, no pudiendo aceptarse 
por tanto, una solución parcial atentatoria contra 
toda lógica. 

Una vez asumidas, en su totalidad, las transfe- 
rencias en materia de Educación por el Gobierno de 
Navarra, se hace necesario desbloquear el asunto 
que nos ocupa, de tal modo que el ciudadano 

compruebe que la proximidad de la Administración 
sirve para resolver de modo más rápido y eficaz los 
problemas pendientes. 

Por todo ello, planteamos las siguientes pregun- 
tas: 

1. ‘Qué solución global satisfactoria piensa 
dar el Departamento al problema planteado y en qué 
plazo? 

2. ‘Cuál es la <<previsión de posible utilización 
en un futuro inmediato)), de un edificio ruinoso? 

3. ‘Por qué se empecina el Departamento en 
mantener el edificio aludido como supuesta vivienda 
cuando existe otro inmueble en Baquedano, desti- 
nado al mismo fin y que reúne mejores condiciones? 

4. ‘Cómo se justifica la doble obligación que 
para el Concejo de Zudaire supone, el mantener de 
un lado en perfecto estado el edificio de vivienda, y 
de otro verse obligado a satisfacer el importe de 
desplazamiento de éste desde su residencia hasta 
el puesto de trabajo? 

Pamplona, veinte de septiembre de mil nove- 
cientos noventa. Fdo.: Calixto Ayesa Dianda. 
Portavoz Grupo Parlamentario del Partido Popular. 

Pregunta sobre diversas medidas aplicadas en los prostíbulos para la prevención del 
SIDA 

FORMULADA POR EL PARLAMENTARIO FORAL DEL GRUPO MIXTO D. JOSE ANTONIO EDER ESARTE 

La Mesa del Parlamento de Navarra, en sesión 
celebrada el día 24 de septiembre de 1990, 
acordó admitir a trámite la pregunta formulada por el 
Parlamentario Foral del Grupo Mixto D. José Anto- 
nio Eder Esarte sobre diversas medidas aplicadas 
en los prostíbulos para la prevención del SIDA, 
para la que se solicita respuesta por escrito. 

En ejecución de dicho acuerdo, se ordena su 
publicación en el Boletín Oficial del Parlamento de 
Navarra. 

Pamplona, 25 de septiembre de 1990. 

EI Presidente: l. Javier Gómara Granada. 

Texto de la pregunta 
DON JOSE ANTONIO EDER ESARTE, Parla- 

mentario Foral integrado en el Grupo Mixto, a los 
efectos del art. 181 y siguientes del vigente Regla- 

mento de la Cámara, ante ese Organo comparece y 
como mejor proceda, DICE: 

Que formulo una pregunta al Sr. Consejero de 
Salud del Gobierno de Navarra, con solicitud de 
respuesta escrita sobre los siguientes extremos: 

TEMA Y MOTIVACION 
Es.reciente la noticia difundida por todos los 

medios de comunicación de la Comunidad Foral, 
sobre las supuestas reuniones del Sr. Consejero 
con parte de los responsables de los prostíbulos 
navarros, tendentes a que las prostitutas, con 
carácter preceptivo, utilicen los preservativos en 
sus relaciones sexuales con los clientes. Dicha 
medida ha sido calificada como audaz para la 
prevención de la temida enfermedad del SIDA. 

Es también reciente la intervención del Sr. 
Consejero de Agricultura en el Pleno que el Parla- 
mento celebró con fecha 20 del presente mes, 
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véase Diario de Sesiones, en la cual, contestando 
a los miembros de la oposición que solicitaban para 
los agricultores medidas audaces de su departa- 
mento para paliar sus males endémicos, dijo que 
las medidas audaces fracasan en un 95% de las 
veces, por ello su Gobierno adopta medidas res- 
ponsables. 

A la vista de lo anterior y para una mejor 
información sobre el tema, este Parlamentario pre- 
gunta: 

- Número de personas responsables de prosti- 
bulos con las cuales se ha entrevistado el Sr. 

Consejero, con indicación de la representatividad 
que dichas personas tienen sobre el conjunto del 
negocio clandestino de la prostitución en Navarra. 

-Censo que maneja el Sr. Consejero sobre 
prostitución en locales abiertos y, calle, con indica- 
ción de los contactos mantenidos con la representa- 
ción de las prostitutas solitarias. 

- Sobre el método a seguir para la distribución 
de los preservativos así como sobre el grado de 
cumplimiento de la obligación de su utilización. 

En Pamplona, a 21 de septiembre de 1990. 
Fdo.: José Antonio Eder Esarte. 

Pregunta sobre el trazado del gaseoducto en la zona prevista como parque natural 
de los Pirineos 

FORMULADA POR EL PARLAMENTARIO FORAL DEL GRUPO MIXTO D. JOSE ANTONIO EDER ESARTE 

La Mesa del Parlamento de Navarra, en sesión 
celebrada el día 24 de septiembre de 1990, 
acordó admitir a trámite la pregunta formulada por el 
Parlamentario Foral del Grupo Mixto D. José Anto- 
nio Eder Esarte sobre el trazado del gaseoducto en 
la zona prevista como parque natural de los Piri- 
neos, para la que se solicita respuesta por escrito. 

En ejecución de dicho acuerdo, se ordena su 
publicación en el Boletín Oficial del Parlamento de 
Navarra. 

TEMA Y MOTIVACION 
EI Sr. Consejero de Industria en las reuniones 

mantenidas para tratar sobre el futuro gaseoducto a 
construir en Navarra, nos comunicó que, dada la 
previsible declaración del parque natural de los 
Pirineos, el Gobierno colaboraría en la toma de 
decisiones y, entiendo de una forma real, en la 
marcación del trazado a seguir en esa zona con- 
creta de la geografía navarra, para conseguir el 
menor impacto ambiental de la obra. 

Pamplona, 25 de septiembre de 1990. 

EI Presidente: l. Javier Gómara Granada. 

Al objeto de saber las actuaciones concretas de 
ese Departamento sobre el tema, se pregunta: 

- Qué actuaciones concretas ha tenido el Go- 
bierno de Navarra para decidir el trazado que el 
gaseoducto tendrá en la zona prevista como de 
futuro parque natural. 

-Sobre si se han iniciado los trabajos del Texto de la pregunta 
DON JOSE ANTONIO EDER ESARTE, Parla- 

mentario Foral integrado en el Grupo Mixto, ante 
ese Organo comparece y a los efectos de lo 
dispuesto en el art. 181 y siguientes del vigente 
Reglamento de la Cámara, DICE: 

Que formulo al Sr. Consejero de Industria del 
Gobierno de Navarra, para su contestación por 
escrito, la siguiente pregunta: 

trazado, así como la fecha en que previsiblemente 
comenzarán. 

- Sobre los medios técnicos y/o humanos que el 
Gobierno de Navarra tiene previsto aportar a los de 
la empresa Enagas para la decisión, el trazado y, 
en su caso, las obras del citado gaseoducto. 

En Pamplona, a 21 de septiembre de 1990. 
Fdo.: José Antonio Eder Esarte. 
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Serie H: 
OTROS TEXTOS NORMATIVOS 

Plan de Medidas Urgentes e Incentivos Extraordinarios en relación con la 
Concentración Parcelaria 

En sesión celebrada el día 24 de septiembre de 
1990, la Mesa del Parlamento de Navarra adoptó, 
previa audiencia de la Junta de Portavoces, el 
siguiente Acuerdo: 

EI Gobierno de Navarra, por Acuerdo de fecha 
13 de septiembre de 1990, ha remitido a este 
Parlamento, para que éste se pronuncie, el Plan de 
Medidas Urgentes e Incentivos Extraordinarios en 
relación con la Concentración Parcelaria. 

En consecuencia, la Mesa, previa audiencia de 
la Junta de Portavoces, y de conformidad con lo 
dispuesto en el artículo 197 del Reglamento, 
ACUERDA: 

1." Ordenar la publicación del referido Plan en 
el Boletín Oficial del Parlamento de Navarra. 

2." Disponer que el pronunciamiento sobre el 
mismo se produzca en una próxima sesión plena- 
ria. 

Pamplona, 25 de septiembre de 1990. 
EI Presidente: l. Javier Gómara Granada. 

Plan de Medidas Urgentes e Incentivos 
Extraordinarios en relación con la 

Concentración Parcelaria 
La Disposición adicional vigesimosegunda de la 

vigente Ley Foral 1/1990, de 26 de febrero, de 
Presupuestos Generales de Navarra para el ejerci- 
cio de 1990, dice: 

<(EI Gobierno de Navarra remitirá a la Cámara en 
el plazo de tres meses un Plan de Medidas Urgentes 
e Incentivos Extraordinarios en relación con la 
Concentración Parcelaria, con objeto de impulsar 
los trabajos de reordenación de las explotaciones 
agrarias, resolviendo las dificultades de distinta 
índole que están impidiendo una rápida progresión 
de nuestra homologación a las estructuras de la C. 

Atendiendo al mandato parlamentario, el Go- 
bierno de Navarra, y en su nombre el Departamento 

E. E.>) 

de Agricultura, Ganadería y Montes, remite a la 
consideración de la Cámara el presente Plan de 
Medidas Urgentes e Incentivos Extraordinarios en 
relación con la Concentración Parcelaria, cuyo 
objetivo es impulsar el procedimiento y tratar de 
vencer los obstáculos más importantes que se 
detectan en su desarrollo. 

ANALISIS DE LA SITUACION 

1. Legislación vigente. 

EI proceso de Concentración Parcelaria en Es- 
paña está regido actualmente por el Título VI del 
Libro I I 1  de la Ley de Reforma y Desarrollo Agrario 
de 1973, que sustituyó a la Ley de 1952 y a sus 
posteriores modificaciones. 

En síntesis, la Ley diseña un procedimiento 
bastante complicado y farragoso, pero que resulta 
necesario ya que sus objetivos principales son los 
de dar garantía técnica y jurídica a los propieta- 
rios interesados en el proceso. Sólo así se expli- 
can los cinco períodos de exposición pública que 
presenta el sistema normal de concentración parce- 
laria. 

Aunque la norma contempla la concentración 
parcelaria como una parte de sistemas integrados 
de desarrollo rural, en la práctica, el procedimiento 
concentrador ha sido convertido en un objetivo en 
sí mismo. Además, el proceso se inició con gran 
retraso respecto a otros países europeos y tam- 
poco se ha actualizado de forma paralela a la 
evolución experimentada en la agricultura espa- 
ñola. 

No obstante, la Ley ha servido para llevar a 
cabo una ingente labor de racionalización y reorde- 
nación de la propiedad. 

2. La Concentración Parcelaria en Navarra. 

La Concentración Parcelaria se inició en Navarra 
en los años 50. Hasta la fecha, se han concen- 
trado, con proceso terminado, un total de 100.404 
hectáreas en 106 municipios y 267 áreas, afec- 
tando a 15.423 propietarios de terrenos agríco- 
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las. Las 229.031 parcelas que entraron en proceso 
de concentración se han convertido en 34.992 
nuevas parcelas, con un índice de transformación 
medio de 117, francamente meritorio. 

La mayor parte de las zonas concentradas se 
ubican en el área cerealista situada en la zona norte 
de la Navarra Media hasta el límite de las de 
cultivo. La ausencia de cultivos permanentes o su 
escasa importancia, así como la no existencia de 
regadío y un relieve favorable, han influido positi- 
vamente para que el nivel de concentración de estas 
comarcas sea el más alto de toda Navarra. 

En esta situación se encuentra la Cuerxa de 
Pamplona, las comarcas sur de las zonas Norocci- 
dental y Pirenaica y una gran parte de Tierra 
Estela. Las comarcas del Norte, de orientación 
ganadera, abundante superficie ocupada por bos- 
ques y con menor índice de superficies cultivadas, 
han tenido una menor receptividad al proceso de 
concentración por parte de los propietarios; no 
obstante, el esfuerzo concentrador ha sido impor- 
tante. En las comarcas del sur de la Navarra Media 
y de la Ribera, con fuerte implantación del viñedo y 
otros cultivos permanentes o plurianuales y en las 
que se localizan la práctica totalidad de las tierras en 
regadío, la implantación de la concentración ha 
sido escasa. 

En la actualidad, el Instituto del Suelo y Concen- 
tración Parcelaria de Navarra está actuando sobre 
49 áreas de concentración con Decreto promul- 
gado, correspondientes a 40 municipos y que 
suponen un total de 59.777 hectáreas de terreno a 
concentrar. Además, otras 36 áreas, integradas 
en 27 municipios y con una superficie de 27.653 
hectáreas, tienen solicitada la iniciación del proceso 
y están en fase de investigación de viabilidad para 
informe y producción de la cartografía correspon- 
diente, lo que se producirá dentro del ejercicio de 
1990 para 23 de ellas. 

La conclusión de los proyectos puestos en 
marcha y de los que actualmente tienen solicitud 
presentada, en el caso de que sean viables, 
supondrá un aumento ligeramente superior al 85% 
de la superficie concentrada hasta el momento, lo 
que supone un fuerte incremento de la superficie 
reestructurada en Navarra. 

No obstante, aunque el impulso que se esta 
llevando a efecto es importante, la mayor parte de 
las zonas agrícolas de gran interés para la produc- 
tividad de nuestra agricultura van a continuar sin 
cambios importantes, si no se arbitra algún sistema 
que permita intervenir en el proceso de manera 
definitiva. 

Cuando todos los proyectos en marcha o en 
estudio hayan terminado, el proceso concentrador 
habrá afectado a un total de 186.834 hectáreas, lo 
que equivaldrá a algo menos del 30% de la Superfi- 

cie Agrícola Util de Navarra. Cifra importante 
dadas nuestras condiciones orográficas, pero cuya 
distribución por zonas es totalmente insatisfactoria. 

Quiere esto decir que las zonas demandantes de 
la concentración parcelaria siguen siendo las tradi- 
cionales, aquellas que son mas sencillas de con- 
centrar, bien por su dedicación productiva, por la 
reducción de agricultores y transferencia de tierras y 
por su disposición orográfica más favorable. Las 
zonas que detentan el regadío existente apenas si 
demandan proyectos de concentración y algo pare- 
cido ocurre en las zonas de plantación y forestales. 

Después de lo dicho, el proceso de concentra- 
ción parcelaria en Navarra obedece en estos mo- 
mentos a dos dinámicas diferentes. Por una parte, 
existe una demanda suficiente en ciertas zonas, ya 
que debe considerarse que las áreas en proceso de 
concentración suponen Prácticamente el 60% de las 
superficies ya concentradas y la demanda de iniciar 
los trabajos supone más de un 25% de lo ya 
realizado hasta el momento. De otra, las áreas ya 
descritas del norte y sur de Navarra no demandan 
en absoluto el proceso y no es previsible que lo 
hagan si no cambian una serie de circunstancias 
que operan como auténticos frenos al desarrollo de 
la concentración. 

3. Estrangulamientos del proceso observados 
en las zonas con demanda de Concentra- 
ción. 
EI impulso que se ha dado a la concentración en 

Navarra ha sido considerable. No obstante, el 
proceso, aun en las zonas con demanda, sigue 
siendo complicado y excesivamente lento en cuanto 
a su ejecución. 

La experiencia de estos cuatro años de funcio- 
namiento autónomo tras las Transferencias ha 
puesto de manifiesto los principales problemas que 
obstaculizan un desarrollo rápido en el tiempo de la 
mayoría de los procesos. Estos problemas son: 

a) Lentitud administrativa y técnica del pro- 
ceso. 

Cumpliendo los requisitos que marca la Ley, el 
trabajo de campo, preparación y resolución de 
documentos, aun incluso en la situación ideal de 
que no exista ninguna discrepancia y se tenga 
documentación suficiente antes de la promulgación 
del Decreto, requiere entre 26 y 28 meses. A este 
plazo debe añadirse la confección de efectos para la 
preparación de nuevas escrituras, la remisión a 
Notaría y Registro de la Propiedad y la resolución 
de estos Organismos para disponer de nuevas 
inscripciones y escrituras, con lo que se da por 
finalizado el proceso. 

Todo ello supone un plazo mínimo de 3 años, 
sin contar obras, preparación y resolución adminis- 
trativa de los expedientes que afectan a cada 
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agricultor y de redacción del proyecto, atendiendo a 
las encuestas de demanda y preparación y entrega 
de nuevos títulos de propiedad. 

La complejidad y dificultad de este largo proceso 
puede complicarse con la presencia de las naturales 
discrepancias en el proceso de clasificación de 
tierras e investigación de la propiedad y de acepta- 
ción de las nuevas parcelas de reemplazo, que 
originan discusiones y rectificaciones anteriores a 
los plazos de reclamación, a los cuales apelan 
aquellos propietarios con los que no ha podido 
llegarse a acuerdo previo. 

b) Deslinde de comunales. 
Surge como una parte del documento de Bases 

en lo que se refiere a la identificación de la propie- 
dad. Es frecuente que Ayuntamientos afectados por 
el proceso de concentración no tengan realizado el 
deslinde e inscripción de los terrenos comunales, a 
pesar de la obligatoriedad que para ello establece la 
vigente Ley de Comunales y las ayudas que a esos 
efectos regula la Ley de Financiación Agraria. EI 
resultado conjunto de ambas disposiciones ha dina- 
mizado el proceso de deslinde, aunque no lo 
suficiente. 

c) Preparación de cartografía. 
La cartografía informatizada necesaria para los 

trabajos de concentración parcelaria por los méto- 
dos actuales está basada en vuelos con especifica- 
ciones concretas que, con gran frecuencia, no 
satisfacen los ya existentes. Puesto que estos 
vuelos se realizan en épocas favorables determina- 
das, la preparación documental se retrasa conside- 
rablemente y con ella el proceso total. 

d) Dificultades en acuerdo con propietarios 
de parcelas destinadas a cultivos plurianuales. 

Muchos propietarios y aun agricultores favora- 
bles al proceso de concentración parcelaria entran 
en conflicto en el proceso por la situación en que 
quedan las parcelas que aportan destinadas a 
cultivos plurianuales o permanentes. Espárrago, 
olivo, almendro, otros frutales y, sobre todo, las 
viñas son los cultivos que originan mayor conflictivi- 
dad. 

La problemática se origina desde un doble 
aspecto. Por un lado, cada uno pretende preservar 
sus parcelas de plantación, y difícilmente se 
puede devolver a todos y cada uno la misma 
superficie plantada y concentrada. De otro, aun 
suponiendo que se llegue a devolver la misma 
superficie plantada y concentrada, difícilmente 
será de las mismas variedades, edad y caracterís- 
ticas de producción de las entregadas. En el caso 
de la viña, aún aparece otro inconveniente, ya que 
las plantaciones tienen autorización administrativa. 

Si el proceso ya resulta conflictivo con propieta- 
rios afines al proceso y que lo han solicitado, resulta 

prácticamente irresoluble cuando los propietarios 
afectados por esta problemática se ven inmersos en 
el proceso sin ser partidarios del mismo. Las 
discrepancias suelen ser profundas y buena parte 
de los recursos que retrasan y paralizan a veces los 
proyectos provienen de las causas descritas. 

e) Comprensión exacta del procedimiento 
por parte de los afectados. 

EI proceso de concentración parcelaria puede 
considerarse suficientemente conocido por los agri- 
cultores navarros después de un período de tra- 
bajo superior a los treinta y cinco años. Resulta en 
consecuencia paradójico que, siendo conocido y de 
resultados positivos según juicio de todos los que 
habiendo estado implicados han culminado el pro- 
ceso de concentración, no tenga una aceptación 
plena y origine además períodos tan prolongados 
de resolución. 

Quizá sea la imposibilidad de resolver ,(a prior¡>) 
ciertas preguntas que aparecen en todas las charlas 
o reuniones sobre concentración, o bien la sensa- 
ción de inseguridad que siente el agricultor ante un 
procedimiento largo y complicado que afecta a su 
propiedad y que es imposible, en principio, decirle 
cómo va a terminar. 

4. Problemática de las zonas sin demanda de 
Concentración. 

Como ya ha quedado expuesto, dos grandes 
zonas de Navarra, situadas al norte y al sur de 
nuestra geografía, no han demandado y conti- 
núan en la actualidad sin demandar la actuación en 
concentración parcelaria. Las causas más impor- 
tantes son las siguientes: 

a) Gran desequilibrio entre propietarios de 
tierras y agricultores a título principal y escasa 
transferencia de tierra entre ellos. 

Quizá el más importante obstáculo para llevar a 
cabo la concentración, es la enorme dispersión de 
la propiedad. Los procesos industriales y de desa- 
rrollo urbano han supuesto un descenso espectacu- 
lar de la población activa agraria, pero no del 
número de propietarios. Es decir, no ha habido un 
proceso de transferencia de las tierras de los 
agricultores que dejaban su actividad hacia los que 
permanecían en ella. Incluso ha aumentado el 
número de propietarios, ya que agricultores con 
actividad cesante y sin descendencia dedicada a la 
actividad agraria reparten la tierra entre sus herede- 
ros como una parte más del patrimonio, cuando la 
costumbre anterior era la de dejar la tierra a un Único 
heredero que se dedicase a ella como forma de 
vida. 

EI número de propietarios de tierra que se 
estima existen en Navarra asciende a 114.195 
titulares. Sin embargo, el número de afiliados a la 
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Seguridad Social Agraria en 1989 es de 15.972 y la 
Encuesta de Población Activa (E. P. A.) del 
mismo año cifra en 18.050 las personas dedicadas 
a actividades agrarias. Los agricultores a título 
principal (aquellos que reciben más del 50% de su 
renta de la actividad agraria y dedican a ella más del 
50% de su tiempo de trabajo) eran 7.410 en 1988, 
según declaración del l. R. P. F. Es decir, sólo un 
porcentaje reducido de los propietarios son a la vez 
agricultores a título principal; el resto lo son a 
tiempo parcial o propietarios no agricultores. 

La expectativa de precios crecientes ha blo- 
queado tanto la voluntad de vender como la posibili- 
dad de comprar. 

b) Elevado porcentaje de agricultores a 
tiempo parcial. 

Por lo general, los propietarios que continúan en 
la actividad agraria a título principal son partidarios 
de llevar a cabo la concentración parcelaria, mien- 
tras que los que no ejercen dicha actividad o la 
ejercen a tiempo parcial se muestran más reacios al 
proceso, cuando no decididamente contrarios, ya 
que no esperan del mismo un beneficio directo 
próximo, e incluso les pueden distorsionar otros 
proyectos que puedan tener sobre el destino de la 
ti erra. 

De acuerdo con la Ley vigente, quienes decider: 
en los procesos de concentración parcelaria son los 
propietarios y no los agricultores. 

c) Poco interés de los Ayuntamientos en la 
ordenación del medio agrario. 

La importancia que ha alcanzado la agricultura a 
tiempo parcial es determinante en zonas de influen- 
cia de áreas industrializadas. En la mayoría de 
estas zonas, los agricultores a título principal 
resultan minoritarios y la diversificación de sectores 
productivos ha restado importancia al volumen de 
rentas agrarias. 

En muchos municipios aparecen intereses ex- 
traagrarios que presionan sobre ciertos terrenos 
desde el plano urbanístico; son núcleos que sin 
dejar de ser rurales ya no son agrarios y los mismos 
Ayuntamientos priorizan cualquier tipo de servicio o 
mejora urbana a la mejora del espacio agrario. 

d) Atomización del regadío y usos extraa- 
grarios. 

En cuanto a las zonas de regadío, están 
situadas en municipios con cierto desarrollo indus- 
trial y normalmente en expansión; el valor de la 
tierra hace que la transmisión sea casi nula entre 
cesantes y activos de la agricultura; la parcelación 
es minúscula y, dado el tamaño medio de la 
explotación de regadío, el agricultor puede com- 
patibilizar el trabajo agrícola con otras activida- 
des, por lo que la agricultura a tiempo parcial 
alcanza un alto porcentaje entre activos agrarios. 

A esto debe añadirse el inconveniente que 
supone la concentración en cuanto al cambio de 
distribución del agua, uso de la misma, nivelacio- 
nes de fincas, etc., así como el auge que han 
alcanzado las fincas de recreo o de simple ocio en 
las áreas de regadío, que aparecen salpicadas 
con muchas parcelas que ya no están destinadas a 
cultivo o que, si lo están, no es ese su fin primordial. 
En el procedimiento vigente este problema no tiene 
solución, salvo el excluirlas de la concentración, lo 
que, dada su dispersión, puede suponer un inconve- 
niente técnico decisivo para la misma. 

e) Ayudas a mejora de regadíos existen- 
tes. 

Otro inconveniente deriva de la posibilidad de 
financiar las mejoras de regadío, según la Ley 
Foral 6/1988, de 7 de noviembre, de modificación 
del Título II1 de la Ley Foral 8/1985, de 30 de abril, 
de Financiación Agraria, en zonas que no están 
concentradas. Es cierto que la posibilidad de ayuda 
está limitada, pero aun así constituye un sistema 
de conseguir una modificación importante de estruc- 
tura productiva sin pasar previamente por el proceso 
de concentración. 

La mejora de los regadíos sí que constituye 
un problema sentido por todos los agricultores y que 
debería ser aprovechado para conseguir una 
mayor reestructuración de las zonas puestas en 
riego. En consecuencia, los proyectos de mejora 
de estas áreas debieran ser más integrados y pasar 
siempre por el proceso de concentración. 

f) Falta de integración en proyectos impor- 
tantes de mejora de infraestructuras. 

De igual manera, los procesos de racionaliza- 
ción de la producción ganadera, como instalación y 
mejora de pastizales, concentración de explotacio- 
nes en polígonos ganaderos, manejo en común 
del rebaño, etc., que comienzan a interesar en la 
zona norte, debieran integrarse en un proceso de 
mejora rural y ordenación de explotaciones que 
contemplase como parte definitiva y concluyente la 
concentración parcelaria. 

En consecuencia, las medidas e incentivos que 
componen el presente Plan, deberán plantear solu- 
ciones para corregir todos los problemas apunta- 
dos. EI Gobierno de Navarra entiende que estas 
medidas pueden dinamizar tanto el proceso de 
concentración parcelaria como el de la ordenación 
del medio agrario. No obstante, esa Cámara consi- 
derará si las medidas son suficientes, si se estima 
es necesaria la introducción de alguna otra o bien si 
estas propuestas deben ampliarse. 

PLAN DE MEDIDAS URGENTES E INCENTIVOS 
EXTRAORDINARIOS 

A la vista de la problemática que afecta al 
procedimiento de concentración parcelaria en Nava- 
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rra, el Gobierno de Navarra, y en su nombre el 
Departamento de Agricultura, Ganadería y Mon- 
tes, presenta a la consideración del Parlamento de 
Navarra el siguiente Plan de Medidas Urgentes e 
Incentivos Extraordinarios en relación con la Con- 
centración Parcelaria. 

1." Puesta en marcha del proceso informati- 
zado de resolución de documentación del proceso 
administrativo de concentración parcelaria. Con 
ello, dicho proceso pasa de una duración de 26 
meses a algo menos de 12. Además, se informa- 
tiza todo el proceso de expedición de nuevos 
títulos de propiedad, con lo que se acorta también 
la tramitación ante Notarios y Registros. En la 
actualidad, las pruebas piloto realizadas en alguno 
de los procesos en marcha han dado unos Óptimos 
resultados. 

2." Refuerzo del personal del Instituto del 
Suelo y Concentración Parcelaria de Navarra, me- 
diante la creación en la próxima oferta de empleo 
(1991) de tres plazas de titulados superiores y de 
dos plazas de administrativos. 

3." Reforzar la contratación externa de proyec- 
tos en base, sobre todo, a las sociedades TRA- 
CASA y TRAGSA, que en este momento, después 
de tres años de preparación y colaboración, cuen- 
tan con equipos especializados. 

4." Reformar la Ley de Financiación Agraria en 
lo referente al Título IV (<Defensa de Bienes Comu- 
nales)), estableciendo en el artículo 10.1 una 
subvención del 100% de los gastos ocasionados 
por el deslinde de comunales e instar a los Ayunta- 
mientos a que lo realicen en el menor plazo posible. 

5." Autorizar al Instituto del Suelo y Concentra- 
ción Parcelaria de Navarra para que la cartografía 
de las posibles áreas de concentración pueda 
prepararse con anterioridad al Decreto de Concen- 
tración, a la vista del informe de viabilidad. Las 
partidas de Material Técnico y de Estudios y Proyec- 
tos serán ampliables a partir del presupuesto de 
1991. 

6." Establecer, mediante un Decreto Foral, 
para los procesos de concentración con áreas de 
viñedo, la concesión de derechos de replantación 
para la superficie de viña que pierda cada propieta- 
rio en el proceso, así como la legalización de la 
superficie excedentaria de viña que perciba cada 
propietario tras la concentración. 

7." Incardinar las nuevas concesiones admi- 
nistrativas de plantación de viña al proceso de 
Concentración parcelaria, de forma que no puedan 
hacerse concesiones más que en áreas concentra- 
das o en proceso de concentración. 

8." Establecer, a través de un Decreto Foral, 
la posibilidad de compensar mediante subvención la 

diferencia económica de condición productiva entre 
las plantaciones permanentes o plurianuales entre- 
gadas y las percibidas, en el caso de que la 
valoración no coincida. 

9." Preparar un programa audiovisual que 
sirva para explicar el proceso de concentración 
parcelaria, tanto en charlas como en emisiones por 
televisión. 

10." Propuesta de participación en los progra- 
mas dedicados a la agricultura de las emisoras 
locales de mayor audiencia con charlas explicativas 
periódicas del proceso de concentración. 

11 .a Convenir con las organizaciones agrarias 
la realización de actividades para promover y dina- 
mizar la concentración, con charlas y reuniones 
explicando el proceso y sus ventajas en una actua- 
ción diferenciada de la Administración, con partici- 
pación de agricultores de zonas ya concentradas. 

12." Modificación de la Ley Foral 6/1988, de 7 
de noviembre, de modificación del Título II1 de la 
Ley Foral 8/1985, de 30 de abril, de Financiación 
Agraria en lo referente a la modificación del Artícu- 
lo 7.0, letra d), sobre mejora de regadíos, de 
forma que sólo se contemplen ayudas a mejoras 
sobre superficies concentradas o en proceso de 
concentración, elevando las subvenciones en este 
caso a los límites contemplados en la instalación 
de nuevos regadíos. 

13." Ejecutar las concentraciones en áreas de 
regadío, incluyendo en el proyecto de obras la 
mejora y reestructuración del regadío con las 
ayudas indicadas en el punto anterior. 

14.a Remisión al Parlamento de Navarra de un 
Proyecto de Ley de Mejora y Reforma de las 
Infraestructuras Agrarias, que contemple el proceso 
de concentración parcelaria y admita: 

a) La posibilidad de solicitud de la concentra- 
ción a petición de un determinado porcentaje de los 
agricultores a título principal del área a concentrar. 

b) Declaración, mediante Decreto Foral, a 
iniciativa del Gobierno de Navarra, y previo informe 
de una Comisión que entienda del tema y que 
deberá estructurarse en la propia Ley, de concen- 
traciones parcelarias en aquellas localidades en que 
la continuidad de la actividad agrícola pueda verse 
condicionada o fuertemente alterada por: 
- Excesiva parcelación con superficies inferio- 

res a la unidad mínima de cultivo que se deter- 
mine. 
- Desequilibrio fehaciente entre propietarios 

que no sean agricultores a título principal y los que 
sí lo sean. 
- Realización de obras públicas que afecten 

seriamente a la infraestructura agraria, vías de 
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comunicación, embalses, transformaciones en re- 
gadío, procesos de reforestación, ampliaciones 
urbanas, etc. 

c) Ordenación de los bienes comunales dentro 
del proceso de concentración. 

d) Posibilidad de adquisición de tierras en el 
proceso de concentración por parte del organismo 
que la lleve a efecto, al objeto de incluirlas en la 
reestructuración de las explotaciones deficitarias o 
redistribución entre los agricultores a título princi- 
pal. 

e) Mecanismos expropiatorios para los casos 
de no acuerdo que impidan o retrasen considerable- 
mente el proceso. 

Las medidas 1 .a y 3.a están en este momento ya 
iniciadas y han sido aplicadas a algunos de los 
procesos iniciados a lo largo de 1990. 

La medida segunda ha sido ya propuesta por el 
Departamento de Agricultura, Ganadería y Mon- 
tes, dentro de su petición para el plan de empleo 
público de 1991, y, en principio, ha sido aceptada. 

Las medidas que requieren una modificación de 
la Ley de Financiación Agraria, es decir, las 
numeradas como 4, 12 y 13, en caso de ser 

aceptadas por la Cámara, se presentarían como 
proyecto de reforma dentro del mes de noviembre 
de este año y entrarían en vigor una vez pasado el 
trámite parlamentario. 

Respecto a la medida 5, el Instituto del Suelo y 
Concentración Parcelaria de Navarra ha recibido ya 
la orden de preparar los expedientes según lo 
enunciado, aunque en la Ley de Presupuestos de 
1991 deberá proponerse que las líneas de gasto 
enunciadas sean ampliables. 

Las propuestas referentes a las medidas 6, 7 y 
8, relativas a las plantaciones de viña, en caso de 
conformidad por parte del Parlamento de Navarra, 
se regularán por Decreto Foral dentro del mes de 
octubre de 1990, antes de que aparezca el de 
regulación de las plantaciones de la campaña 1990- 
1991. 

EI programa a que se refieren las medidas 9, 1 O 
y 11 se prepararía antes del final del presente año 
y comenzaría a aplicarse a partir del 1 de enero 
de 1991. 

Finalmente, la Ley Foral a que se hace referen- 
cia en la medida 14, caso de que la Cámara lo crea 
conveniente, seria tramitada dentro del mes de 
diciembre de 1990. 
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